

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

DOMINGO 17 DE NOVIEMBRE DE 1811.

---

### CORTES.

*Día 16 de Setiembre.*—Se pasó a la Comision de Guerra las promociones hechas en el ejército expedicionario por el Excmo. Sr. D. Joaquin Blake.

Continuó la lectura de la exposicion de la Junta Central, haciendo una enumeracion de los movimientos, acciones y batallas de los ejércitos aliados en la campaña de 1809, y se suspendió su lectura por el Sr. Presidente para continuarla pasado mañana.

*Día 17.*—El Consejo de Regencia remitió una lista de las gracias que ha concedido en el mes anterior, y se mandó pasar á la comision competente.

La Comision de Justicia presentó la representacion hecha por la Junta de Farmacia pidiendo que S. M. se sirviese mandar que en lugar del Químico nombrado para el tribunal del Protomedicato se pusiesen dos Farmacéuticos, y se pasase orden á la Regencia para que así lo dispusiese. Después de haber hablado varios Señores Diputados en pro y en contra, se conformó el Congreso con el dictámen de la comision, aprobando los dos extremos que abraza la solicitud. El Sr. Polo hizo la proposicion de que ademas de los dos Médicos, dos Cirujanos y dos Farmacéuticos hubiese un Químico en el Protomedicato, y habiéndose admitido á discusion, hablaron en pro y en contra de la proposicion varios Señores Diputados, quedando por último aprobado.

El Sr. Villanueva expuso que no era justo que alguno de los facultativos, que estaban nombrados para dicha Junta, y

que ya percibían sueldo por la Tesorería general disfrutaban el que se les ha señalado últimamente de doce mil reales, por ser contrario á lo que está resuelto por S. M. y á la economía pública; pero se trasladó á mañana la discusion de este asunto.

Se leyó una proposicion del Sr. Villanueva sobre el escrito del Consulado de México; pero quedó desechada.

## NOTICIAS DE ANDALUCÍA.

*Granada 18 de Setiembre.*

El día 16 entraron en esta ciudad 27 carros de balas que venian de Jaen: de Guadix entraron tres carros, y algunas caballerías con heridos, y 7 soldados españoles ó prisioneros ó pasados.—Dicho día y segun órdenes de Sault salieron los lanceros polacos que estaban en Sta. Fe para Antequera.—Igualmente entraron en Granada unos 600 polacos de los números 7 y 9 procedentes de Baza, y en el mismo instante pasaron adelante unos para Málaga y otros á perseguir al alcalde de Ontivar, contra el qual tambien han salido las guarniciones de Alhama y Loxa.—El 17 parece hubo choque en el Padul con dicho alcalde, del que salieron escarmentados los franceses.—Se dice que en Motril no hay ni españoles ni franceses, y que Sault ha pasado por Antequera dirigiéndose á Sevilla.

*Dia 17.* Se asegura que Godinot ha sido derrotado junto á Marbella por una division española; y que los franceses han llevado á Sevilla quantas riquezas tenian en Ronda, por hallarse tropas españolas á tres leguas de esta última ciudad.

---

## ARTÍCULO DE OFICIO.

El señor xefe del estado mayor general ha recibido la noche del 12 del corriente, el parte detallado que con fecha de 1.º de este mes remite el teniente General D. Fran-

cisco Ballesteros, de la acción que sostuvo contra los enemigos sobre Ximena el 25 de Setiembre último que á la letra dice así:

" Excmo. Sr: despues de haber batido el 19 sobre Alcalá á la division del General Wilde, vine rápidamente á Ximena á hacer lo mismo con el General Rignoux, que desde el dia 16 me amenazaba por mi frente, dando las órdenes convenientes al Brigadier Marques de las Cuevas, para que con la vanguardia de su mando se replegase de los puntos de Cortes que cubria, y llamase mas á lo interior de la sierra al enemigo, con el objeto de poder yo maniobrar con ventaja, y reunir mis fuerzas. Este xefe obró conforme le previne, y Rignoux continuó su operacion á Ximena, sin encontrar obstáculo, en razon de que al mismo tiempo marchaba yo con mis divisiones sobre mi flanco derecho, á fin de situarme en disposicion de envolverle por su retaguardia. Con efecto la noche del 24 se hallaba el enemigo en Ximena, y yo con todas mis fuerzas á media legua sobre su flanco izquierdo. Al amanecer del 25, quando marchaba sobre S. Roque, se encontró atacado en esta forma: la vanguardia al mando del Marques de las Cuevas del Becerro, compuesta de las compañías de escopeteros de Getares, Estepona y Marbella, al cargo del capitan, graduado de teniente coronel, D. Antonio Ordoñez, el regimiento de Sigüenza al mando del coronel D. Francisco Texta, y el de Ronda, al mando de su sargento mayor D. Antonio Avilés, y reforzada con el batallon de voluntarios de Barbastro, que mandaba su sargento mayor el coronel D. Ramon de Alburquerque, atacó al enemigo por su derecha, desalojándolo de la cordillera que domina á Ximena, pues este abandonó el camino que llevaba, y tomó posiciones en la sierra de su derecha, protegiendo el ataque por el centro una columna al mando del coronel del regimiento de Lena D. Jaime Butler con su cuerpo, el de Galicia al cargo de su coronel D. Salvador Sebastian, y la compañía de gastadores que mandaba el capitan graduado de teniente coronel D. Antonio Marconchini.

La columna de reserva, compuesta de los regimientos de Infiesto, Pravia, Castropol y Cangas de Tineo, con su comandan-

te y coroneles, D. Santiago Vigo, capitán graduado de teniente coronel, el coronel D. Francisco Moreda, el Brigadier D. Pedro Gastelu, y el de igual clase D. Guillermo Lihesay, que mandaba toda la reserva, se situó en el pueblo sosteniendo el ataque de las otras tropas.

Los enemigos tuvieron que abandonar su situación, colocándose en otra á su retaguardia, que por su naturaleza era de la mayor consideracion, y fué atacado en ella segunda vez por la vanguardia y columna al mando de Butler, que sostuvieron con un fuego tan horroroso como la primera, por lo que se hizo indispensable arrojarlos de ella á la bayoneta, con bastante pérdida por su parte: de este modo se le fué desalojando de todas las posiciones que le proporcionaba el pais sobre que hacia su retirada; y conociendo que se dirigia al camino de Alcalá de los Gazules, destaqué de la reserva las compañías de cazadores de los cuerpos que la componian, y el regimiento del Infiesto, para que cayera sobre su flanco, lo que verificó tan oportunamente, que les costó una pérdida considerable, y fueron perseguidos hasta 2 leguas de Alcalá.

El enemigo ha perdido cerca de 100 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, contando en esta clase al Coronel del 4.<sup>o</sup> de infanteria polaca, y un capitán de granaderos del mismo cuerpo. Por nuestra parte la pérdida entre muertos y heridos no llega á 300 hombres, con un oficial muerto, que lo es el teniente de cazadores del regimiento de Galicia D. Joaquín Laerran, y heridos el ayudante y teniente del mismo cuerpo D. Domingo Madrazo y D. Juan Antel, y el teniente coronel D. Alonso Gallego, capitán de granaderos del regimiento de infanteria de Sigüenza, cuyos oficiales y tropa recomiendo á V. E. particularmente.

Mi segundo el Mariscal de campo D. Francisco Merino, y lo mismo los demas xefes, oficiales y tropas de estas divisiones han llenado su deber, y espero se sirva V. E. recomendarlos á la superioridad para su satisfaccion."